

「みんなで踊ろう宿場をどうぞ」をキヤッチフレーズに、恒例の「第13回筑前木屋瀬宿場まつり」が、今年から11月の第一日曜日(六日)に変更になりました。

今年も福岡県無形民俗文化財に指定されている「木屋瀬盆踊(宿場をどり)」を中心として筑前各地の伝承盆踊りが披露されます。回を重ねるごとに知名度も上がり、それぞれの地区で話題になり、この宿場まつりに参加することがその地区的年間予定に入っています。

また踊りだけではなく、色々な楽しいイベントも盛り沢山。前回とても面白いと評判だった仮装大会を今



昨年の祭り風景

**今年も盛大にバーッ!! バーッ!!**

祭りは11月(第一日曜)

**寄せ太鼓**



北九州市立長崎街道木屋瀬宿記念館運営協議会広報部会  
北九州市八幡西区木屋瀬三丁目16番26号(〒807-1261)  
TEL 093-619-1149 FAX 093-617-4949



企画委員長 藤嘉量



道を散歩するのも楽しいですよ。是非お越し下さい。

年も行います。出場者には各賞様々な景品を用意しておりますので、奮ってご参加下さい。

その他、須賀公園では前回好評だったフリー・マーケットを開催致します。是非覗いて見て下さいね。出店もたくさんありますので街

恒例の「第13回筑前木屋瀬宿場まつり」が、今年から11月の第一日曜日(六日)に変更になりました。

今年も福岡県無形民俗文化財に指定されている「木屋瀬盆踊(宿場をどり)」を中心として筑前各地の伝承盆踊りが披露されます。回を重ねるごとに知名度も上がり、それぞれの地区で話題になり、この宿場まつりに参加することがその地区的年間予定に入っています。

また踊りだけではなく、色々な楽しいイベントも盛り沢山。前回とても面白いと評判だった仮装大会を今

一行である。砂がまかれ掃き清められた道路に立つて筑後屋の主人は、お供の武士達の宿泊の指示に大忙しだ。筑後屋は木屋瀬宿八軒屋と言われた旅籠の中に位置し、御茶屋(本陣)のすぐ前にありました。明治24年の大洪水、40年の大火災で全焼し、宿帳を初め一切の記録をなくしてしまったのはこの筑後屋だけではない。

世は明治に移り参勤交代も無くなり、旅籠としての商いは困難になり、ハイカラな人力車を扱つたりもした。そして船舟での運送は利益も多く、筑後屋の嫡男が先祖であり、石橋応助は我が祖父である。今は代替わりして家屋敷も名義は代わつていて筑後屋の事を知る人も少なくないと言われた程である。

日連夜この芝居が上演されたと言う。当時筑後屋の主人は我が先祖であり、石橋応助は私が祖父である。今は代替わりして家屋敷も名義は代わつていて筑後屋の事を知る人も少なくないと言つてはいるが、子孫は健在である事も知つて欲しいものである。

の人だったら好きだつただろうと思いました。

●私は、ここに来たのは初めてです。一番おもしろかったのは、能面展です。「ちよつとこわいな」と思つた面は、3つあります。しかしぐち(獅子口)、でいこ(泥虎)、やまとば(山姥)です。昔

### 史料館アンケートから(抜粋)

#### 子供達の声

八幡西区 永犬丸小4年 女児

●私は、ここに来たのは初めてです。一番おもしろかったのは、能面展です。「ちよつとこわいな」と思つた面は、3つあります。しかしぐち(獅子口)、でいこ(泥虎)、やまとば(山姥)です。昔

#### 一般の声

八幡西区 橋橋小5年 女児

●展示方法が子供に親しみやすい工夫がなされていて、飽きさせなかつた。館内が明良かつたと思います。

門司区 70代男性

●古文書教室に参加している私には、全館の展示物が有意義に感じられ、心から来れて良かったと思います。

広島県 40代女性

### 「水石展」が終了しました!!

平成17年7月9日(金)~8月21日(日)まで、みちの郷土史料館・企画展示室において、企画展「水石展」が開催されました。

この企画展では、門司区在住の金出季治氏が所蔵する水石や掛け軸など、全142点を展示了。

夏休み期間中ということもあり、館内は多くの来館者で賑わいました。期間中の来館者は、2,388人でした。

ご来館ありがとうございました。



私は愛煙家です。今世界が環境問題に取り組む中で、多くの愛煙家にも厳しい環境になります。公共の乗り物・建築物内での喫煙は勿論×。企業も…そして私については、家の中での喫煙も×です。でも喫煙しない人から見れば当然ですね。公共交通機関の喫煙も×です。たばこの値段がまちまちだぞうです。ある州では200円の物が別にあります。少し前まではあまり見かけませんでしたが、最近は多くいる方が多い「たばこやめよっかなあ!」とも思っていますが、一種の麻薬みたいな物で、たばこを吸つている時は癒しの時であります。たばこの値段がまちまちだぞうです。ある州では700円。びっくりしますか? アメリカでは州によってたばこの値段がまちまちだぞうです。もし日本も県によつてそれぞれの値段をつけるとどうなんでしょ? たばこの女性が吸つてます。昔よく言われた、「女性はお産をするから喫煙はいけません」という言葉は、現代社会では合わないのでは? もうか。それからシンガポールではゴミをポイ捨てる罰金があるそうですね。このポイ捨てはやめましょうね。

### 平成16年9月~平成17年8月までの木屋瀬宿記念館の利用状況

平成13年1月1日開館以来、多くの人に愛されています。

(単位:人)

|         | みちの郷土史料館 | こやのせ座など |
|---------|----------|---------|
| 平成16年9月 | 612      | 592     |
| 10月     | 897      | 1,065   |
| 11月     | 1,156    | 1,733   |
| 12月     | 351      | 1,331   |
| 平成17年1月 | 595      | 1,179   |
| 2月      | 519      | 335     |
| 3月      | 692      | 1,226   |
| 4月      | 904      | 1,024   |
| 5月      | 1,142    | 1,293   |
| 6月      | 489      | 884     |
| 7月      | 1,307    | 1,265   |
| 8月      | 1,603    | 1,301   |
| 合計      | 10,267   | 13,228  |

今後も、楽しく面白い企画を予定しております。皆様のご来館を心からお待ちしております。



石橋史朗さん

下に↓↓に  
↓遠くから大名  
行列が近づいて  
きた。ここ長崎

筑前木屋瀬宿の旅籠「筑後屋」と石橋応助  
(門司区在住・北九州市観光案内ボランティア 石橋史朗さんの投稿)

木屋瀬の思い出・昔ばなし

**講座「木屋瀬時代の散歩道」を開催**

毎年恒例となりました、木屋瀬の歴史や文化を学ぶ講座「木屋瀬時代の散歩道」。木屋瀬についての知識欲を満たしたい方が年々増えているようですが、三回目となつた今年は「定員をオーバーするのではないか」と事務局が心配するほどの申し込みが殺到しました。

今年の目玉は、何と言つても筑前六宿探訪でしょう。木屋瀬についての知識欲を満たしたい方が年々増えているようですが、三回目となつた今年は「定員をオーバーするのではないか」と事務局が心配するほどの申し込みが殺到しました。

今年の講師陣は、九州大学の中野等助教授、北九州史跡田野宿・飯塚宿を巡りました。今年の講師陣は、九州大学の丸山雍成名誉教授はじめ、本講座初参加となる九州大学大院の中野等助教授、北九州史跡同好会の加藤芳人会長、飯塚の歴史を語る会「日有喜」の新原代表、宮崎副代表、嘉飯山郷土史会の則行幹事、そして木屋瀬みちの郷土史料保存会の水上裕会長、同会の井上昭太郎副会長に講義をお願いしました。講座は9月2日から始まり、10月14日までの毎週金曜日に開催しました。

なお、昨年の講座の卒業生のうち、5名の方が木屋瀬宿まちなみ案内ボランティアとして現在活躍中です。今年の受講生の中からも、多数の方がまちなみ案内ボランティアに参加していただけるのではないかと期待しています。

**北九州市立木屋瀬宿記念館からのお知らせ**

**〈収蔵庫出し展のご案内〉**

平成17年10月22日(土)から11月27日(日)まで、みちの郷土史料館・企画展示室において、「収蔵庫出し展」を開催します。

今回の展示では、当館が収蔵庫に所蔵する数千点の資料の中から厳選した資料約100点を展示します。皆様のご来館をお待ちしております。

**黒崎宿探訪(於黒崎城址)**

今年の黒崎宿探訪は、9月2日から始まり、10月14日までの毎週金曜日に開催しました。

なお、昭太郎副会長に講義をお願いしました。講座は9月2日から始まり、10月14日までの毎週金曜日に開催しました。

なお、昨年の講座の卒業生のうち、5名の方が木屋瀬宿まちなみ案内ボランティアとして現在活躍中です。今年の受講生の中からも、多数の方がまちなみ案内ボランティアに参加していただけるのではないかと期待しています。

**文化発信の寄せ太鼓。こやのせ座発、全国行き。** <http://www.city.kitakyushu.jp/k7904180/index.html>

